



ケニア 生理環境改善プロジェクト

ケニアの女性が羽ばたけるヨミュニティを目指して

ケニアの女性を取り巻く深刻な月経衛生対処の問題解決に向け、2023年から小中学校2校及び1村を対象に生理環境改善事業を開始し、2024年は小中学校4校及び15村にて活動を展開しています。

活動1 月経衛生への意識及び生理用品作成技術の向上を促すワークショップ

女性の体や生理、正しい月経衛生対処の知識を身に付けられるよう、村と小中学校にてワークショップを開催しています。単なるレクチャーでは飽きてしまうため、生理用品作成トレーニングも同時並行で行っています。古着からの布ナプキンと生理用ショーツ(男性の場合はトランクス)、固体・液体石鹼の作り方を教えています。また、石鹼については、KEBS(Kenya Bureau of Standards)の認証を受けた液体と固体石鹼を広めています。



活動2 農業技術トレーニングによる女性の所得と収入管理能力の向上

手作りナプキンは市販のものに比べて吸水性が劣るため、経血の多い2日目や就寝時に不安がつきまとい、市販のものを使いたいという女性が圧倒的に多いです。適切な月経衛生対処とは、女性たちが自分の生理状況に合わせて生理用品を自由に選択し購入できる状況であり、そのためには女性の所得向上を促していく必要があります。



貧困家庭の女性を主な対象に農業技術トレーニングを実施しています。栽培するのは、比較的早く収穫でき日常消費されるバナナ、そして、収入だけでなく生理中の貧血予防にも役立つかぼちゃを栽培しています。この地域では、量や栄養バランスが保たれた食事を適切に摂取されていないため、生理期間中や妊娠婦のほとんどが貧血状態にあります。

活動3 家庭レベルの給水環境改善

生理期間中の身体および手作り生理用品を清潔に保てるよう、家庭レベルでの給水環境改善にも取り組んでいます。

① 雨樋設置トレーニング

雨水そのものは安全ですが、屋根や雨樋が土埃や葉っぱ、錆などで汚れていた場合には汚染される可能性があります。水専門家による雨水を有効利用するためのレクチャーを行ってもらうとともに、集水効果の高い雨樋の設置トレーニングを実施しています。

② 净水剤トレーニング

一般的に多く利用されているのが池と川の水ですが、水質が良くありません。そこで、浄水剤を用いた浄水トレーニングを行っています。20ℓの水を浄水するのにかかる浄水剤のコストは、1ケニアシリング(日本円で約1.1円)未満であるため、住民が継続的に安全な水を確保できるようになります。

活動4 コミュニティ全体の意識変革を促す啓発活動

地域に根付く偏見や固定観念を変えていくためには、より多くの住民の啓発が必要です。保健省をはじめ女性問題に取り組む現地NGOなどと協力し、10月11日「国際ガールズ・デー」、3月8日「国際女性デー」、5月28日「世界月経衛生の日」などに合わせて啓発活動キャンペーンを実施しています。

国際ガールズ・デー (International Day of the Girl Child)

2024年10月11日、世界ガールズ・デーに合わせて啓発活動キャンペーンを実施。学校や村、同じくホーマベイ郡で活動しているNGO団体も参加してくれました。イベントでは、生理用品づくりのデモンストレーションを行いながら、適切な月経衛生対処の大切さを伝えました。各家庭で実践されるように液体石鹼や固体石鹼の配布も行いました。

Community Dialogue Day

世界の日に合わせた啓発活動キャンペーンだけでなく、定期的に住民対話の場を設けて、さまざまな意見交換を行っています。ある日のイベントでは、男子学生が性教育で学んだことをみんなの前で発表してくれました。恥ずかしさもあったと思いますが、大人たちは彼の話に耳を傾けていました。地域に根付いた意識や偏見を変えることは簡単ではありませんが、一歩一歩着実に前に進んでいかなければと思います。



地域住民に
広がりつつある
生理プロジェクト!



日本 生理環境改善プロジェクト

日本の女性からケニアの女性へ

現在の日本では多様な生理用品が手に入るようになっていますが、「生理=穢れ」と見なされる月経不淨視の習慣は長い間続いていました。現在のケニアなどで起きている状況と変わらないものでした。脱脂綿や月経帯、ゴム、布ナプキンなど試行錯誤を繰り返しながら現在に至りますが、そのプロセスにおいて蓄積された経験や技術が日本にはあります。

ケニアで当初作っていた布ナプキンや生理用ショーツは、実用性が低い面がありました。そこで、当協会のボランティアの女性たちから挙がったさまざまなアイデアを反映した布ナプキンと生理用ショーツの見本を作成しました。日本の女性たちとケニアの女性たちのアイデアのシナジー効果によって女性のより良い環境を作っていくべきだと思います。

日本の『生理の貧困』について考える

グローバルフェスタJAPANなどの国際協力イベントや企業、大学での展示や布ナプキンづくりワークショップを行い、ケニアの女性たちを取り巻くさまざまな問題への理解を深めるとともに、日本でも起きている「生理の貧困」をはじめ女性を取り巻く問題について考える機会としています。10月のAIDS文化フォーラムのセッションにおいて、マリ副会長が「ケニアにおける『生理の貧困』」をテーマに講演を行いました。



日本でも
起きている!!
生理の貧困は
他人事じゃない



ラオス 環境教育プロジェクト コミュニティベースでのゴミ処理システムの構築

ラオス北部ルアンパバーン市近郊のゴミ問題解決に向けて



安全な水と
石鹼が、各家庭で
使えるようになっています。

都市が発展していくにつれ生活インフラが整備されますが、下水やごみ処理の分野は後回しにされがちになっています。ラオス北部ルアンパバーン県は観光都市として栄え、年間95万人の人が訪れます。ゲストハウスやホテル、レストランが次々とオープンする中、生活排水やゴミが大きな問題となっています。

ルアンパバーン市郊外にあるごみ埋め立て場には、毎日市内及びその近郊84村から全てのゴミが運び込まれ、分別されることなくリサイクル可能なゴミも積み上げられているため、埋め立てが追い付いていない状況です。近い将来埋め立て場の処理容量を超えること懸念されています。

適切なゴミ処理には、行政サービスによってゴミの回収と処理が行われるのはもちろんのこと、住民レベルでのゴミ分別が必要となってきます。資源局や都市サービス局、教育局と連携して、学校と村にて以下の活動を実施したことで、コミュニティベースでのゴミ分別とリサイクルが行われるようになってきています。



① 住民のゴミ分別意識の向上

学校と村においてゴミ分別意識を高めるためのワークショップを開催。講義だけでなく、ゴミ分別方法や生ごみからのコンポスト生産などの実践技術も教えています。

② 啓発ポスターの配布

多くのゴミが排出されるゲストハウスやレストランに正しいゴミ分別と捨て方を記載したポスターを配布。

③ ゴミ分別BOXの設置

学校と村で適切なゴミ分別とリサイクルが行われるよう仕分けボックスを設置。

④ 行政と民間業者によるゴミ回収とリサイクル

行政と民間業者が連携し、住民が仕分けした一般ゴミとリサイクルゴミを定期的に回収しています。